
6 张正宜

2011年10月28日 星期五

车 界

汽车“三包”10月26日举行立法听证，

尽管草案中的不少条款仍有争议，但业内

专家仍表示，汽车三包法规的完善需要时

间和过程，在当前汽车产品投诉率居高不

下的背景下，已经难产了七年的汽车“三

包”宜尽快出台。

所谓的“三包”，是指零售商业企业

对所售商品实行“包修、包换、包退”的

简称。目前，国内已将电脑、电视、空调

等共有22种产品列入“三包”范围。但汽车

产品“三包”在2004年底征求过意见后，却

在各方争议和博弈中一直拖延不决。

厂商、协会多有顾虑
汽车厂商的反对声是导致汽车三包难

产的主要原因之一。对于缺乏核心技术的

国内汽车厂商而言，“低成本”仍是其核

心竞争力。不少厂商和经销商担心，如果

执行“三包”运营成本会大大提高。对于

自主品牌汽车而言，“三包”更像是一场

噩梦，汽车投诉案例集中的5—20万元价格

区间车型，大部分来自自主品牌。保护自

主品牌汽车，为其创造相对“宽松”的市

场环境，成为主管部门在推行汽车“三

包”时不得不考虑的问题。

作为行业协会，中国汽车工业协会对

汽车“三包”的出台持质疑态度。中国汽

车工业协会副秘书长叶盛基10月中旬曾撰文

表示，汽车产品不同于一般生活消费品，

其技术复杂、制造成本高、价值链长，以

及使用环境复杂、管理涉及面广等，使得

汽 车 产 品 实 施 “ 三 包 ” 面 临 着 “ 举 证

难”、“鉴定难”、“索赔难”等诸多问

题。现在国内权威的第三方鉴定机构体系

尚未建立，难以对汽车产品质量问题和性

能故障做出科学、准确、公正的鉴定，全

面实施汽车产品“三包”的条件不完全具

备。

“三包”法案效果存疑
即便汽车“三包”立法草案《家用汽

车产品修理、更换、退货责任规定(征求意

见稿)》顺利通过听证，并最终成法，其维

权效果依然存疑。

例如，《征求意见稿》第二十条规

定，“家用汽车产品的三包有效期自销售

商开具购车发票之日起计算。”但实际

上，消费者购车时，开具发票时间和提前

时间不一致早已是常态。如果以发票开具

时间计算，三包期将缩水不少。

第二十三条规定，“产品售出后30日之

内，出现因产品质量问题而产生的……严

重安全性能故障，消费者可以选择退货、

更换、修理。消费者要求退货的，销售商

应当负责免费退货。”但实际上，不少消

费者反映，30天的时间连用车手续都办不

完，可能还没用上车退换期限就已经过

了。即便能正常使用，30天内也难看出质量

好坏。

而在汽车质量问题的鉴定上，《征求

意见稿》仍要求当消费者与经营者在质量

问题和故障认定不一致时，要“委托专业

机构进行鉴定”。而这一点，恰恰是多年

来汽车维权的难点所在：一是国内具有汽

车方面鉴定资质的机构少之又少；二是鉴

定需要动辄几万甚至十几万的高昂费用，

消费者难以承受；三是鉴定机构通常不接

受单方面委托，消费者要拿车去鉴定，还

要先征得汽车厂商的书面同意，其难度可

想而知。

专家：先出台再完善
汽车评论员苏晖认为，“三包”对中

国汽车行业而言将是一件大事。一是使汽

车消费者有了一部维权的法，二是将促使

汽车制造商更加重视产品质量，进而推动

行业的技术进步。

他表示，汽车三包已经拖了太长时

间，尽管目前草案仍有许多不完善的地

方，但经过听证和修改后，还是应该尽早

出台。“先出台，再完善，有总要比没有

好。没有哪部法律一出台就是完善的，如

果总是修修改改，搞不好又要一拖好几

年。”苏晖说。

他认为，目前的《征求意见稿》需要

出细则来帮助解释，“比如谁来担当所谓

的第三方权威机构，比如‘严重故障’这

类表述如何理解，等等。”

亚洲制造业协会秘书长罗军也认为，

主管部门应该充分听取各方反馈的意见，

重视完善草案的不足之处。“一部法规不

可能让所有人都满意，必然要经历一个博

弈和完善的过程，但出台总归是件好事。”

（据《北京日报》）

汽车“三包”听证

30日退换期太短受质疑

“目前，上海正在制定鼓励电动汽车

购买使用的优惠政策，将对电动汽车牌照

‘开绿灯’，届时消费者购买电动汽车可

省下5万多元的车牌费用。”在10月26日举

办的主题为“电动汽车与可持续城市交通

的融合”2011年中德合作国际论坛上，上海

国际汽车城总经理荣文伟表示，作为中国

首个电动汽车国际示范城市，上海在电动

汽车示范和运营方面正在稳步推进。

据介绍，上海电动汽车国际示范城市

已制定详细的发展规划及实施方案，嘉定

电动汽车国际示范区计划到2012年，全面促

进电动汽车的推广应用，建成充电桩1 . 3万

个，充(换)电站15座，加氢站2座以上。

目前，在嘉定电动汽车国际示范区，

已经组建“企业俱乐部”、“用户俱乐

部”两个俱乐部；构筑了“上海国际电动

汽车示范城市论坛”、“上海国际电动汽

车展览会”以及“上海国际电动汽车挑战

赛”三个交流平台；并成立“电动汽车示

范评估中心”、“电动汽车运营服务中

心”、“电动汽车试乘试驾中心”和“电

动汽车商业模式创新中心”四个中心。

上海国际汽车城总经理荣文伟说，电

动汽车国际示范区正式启动以来，电动汽

车的体验和试乘试驾活动得到市民积极参

与，“亲身体验最有说服力，凡是来过示

范区试乘试驾新能源汽车的人，反响普遍

良好，都认为新能源汽车可用、可靠，尤

其在油价上涨的压力下，节能减排的新能

源汽车自然受欢迎。”在试乘试驾体验之

外，嘉定的核心示范区还推出了专业驾驶

体验、固定线路运营等示范运营模式，并

推动上海市首批电动私家车挂牌上路。

他还算了一笔账，目前市场上的传统

能源私家车，普遍每百公里汽油费在80元左

右，而新能源汽车每百公里仅需耗电15-18

千瓦时，如果夜间充电还能节省一半，综

合而言，电动汽车的使用成本是传统能源

汽车的1/10至1/15，而且几乎不会产生环境

污染，随着未来消费者观念转变和产品成

熟，新能源汽车的吸引力不言而喻。

此外，上海市对购买纯电动乘用车最

高补助6万元/辆，加上国家最高补贴4万元/

辆，每辆纯电动汽车可优惠10万元。荣文伟

表示，上海将对电动汽车牌照额度采取新

的政策，车主可省下5万多元的上牌费用，

这将加大对消费者购买电动汽车的吸引

力。另外，本次论坛期间，“电动汽车与

城市可持续交通融合”中德国际合作研究

项目正式宣布启动。 (任民)

上海对电动汽车“开绿灯”
购车可免费上牌

勤保养不等于会保养，过度或者不恰

当的爱护有时效果适得其反，这也是为何

越是用心保养，爱车却越是“未老先衰”

的重要原因。

女性车主更容易过度保养
赵晓群买车已有两年多时间，她的小

POLO经常都是亮闪闪的。每天，她送女儿

到学校后几乎是第一个来到单位，因为还

没上班，她会打开后备厢，取出水桶和抹

布，上班前清洗一遍她的爱车。可不久

前，她到美容店封釉时被告知，她的车漆

已明显老化，两岁的车相当于四五岁的年

龄了，赵晓群后悔莫及。据了解，就像人

们洗澡过于频繁，会导致皮肤干燥、老化

一样，给爱车“洗澡”过勤也是同样的道

理。如果洗车过多，车漆容易“早衰”。

洗车用的抹布夹带的泥沙划伤车漆，也是

原因之一。

【提醒】车主可以在后备厢里放一个

鸡毛掸子，有点灰尘就用它来解决，这样

可大大减少洗车的次数。而且鸡毛掸子不

容易积泥沙，掸灰时只要稍加注意，就可

以避免划伤车漆。

过多“补品”适得其反
不久前，汪先生听说某品牌的喷油嘴

清洗剂非常好，就去买了一瓶加入油箱。

谁知，他的车没有感到动力强劲，反而在

启动时出现发动机抖动，维修店说是那瓶

“补品”惹的祸。不少车主以为给爱车用

“补品”总是有益无害，谁知，用了“补

品”后，爱车反而“中毒”。很多号称能

增强动力、降低油耗的燃油、机油添加

剂，不但没有广告中吹嘘的功能，反而会

加剧发动机的磨损。

【提醒】轿车是一种非常精细的产

品，对燃油、润滑油、制动液和冷却液等

都有相应的技术指标要求。车友如需添加

或更换应选用汽车生产厂家指定或认可的

正规产品。

过度热车损耗更大
天气渐渐冷了下来，每天要送儿子上

学的张先生，早上特意提前5分钟下楼，等

到他在原地热车5分钟后，他的儿子正好坐

进车内。据了解，秋冬季早晨开车热车，

已被车主认可为一条实用的用车经验。不

少老司机更是养成了早上必须热车的习

惯。调查中发现，约有三成车主像张先生

这样不惜起个大早，原地长时间怠速热

车，以为爱车像人一样，热过身了运动起

来更有精神。事实上，原地长时间怠速热

车不仅效果有限，而且还会加速三元催化

装置等部件的老化。

【提醒】多位专家都表示，正确的热

车方式应是在汽车发动之后，只要机油灯

熄灭即可慢慢行驶，但不能大踩油门，一

定要等水温正常时才可加快速度。

（陈墨）

汽车易患“富贵病”
保养应适度

爱爱车车宝宝典典试驾也要去敦煌！
2012款Jeep牧马人国内首次亮相

Jeep牧马人在“越野人”的心目当中有

着非常崇高的地位，硬派而纯粹的牧马人

从车身结构、四驱系统等方面与目前卖得

火热的SUV完全划清了界限，相信大家都

记得Jeep那句非常霸气的广告词：不是所有

吉普都叫Jeep！在Jeep全部产品当中，牧马

人无疑最能诠释这句话的深刻含义。

当然，完全硬派的调教和设计注定让

牧马人成为少数人的玩物，舒适性、配

置、油耗等方面都是如今消费者在购车时

考虑的关键因素，所以也不难解释那些装

备较初级四驱系统的城市SUV的热销。

为适合更多的普通消费观念，Jeep马不

停蹄地推出了2012款牧马人，与老款相比，

新款牧马人更注重内功的修炼，令车内乘

员享受更加舒适的驾乘感受。 （漆车勋）

既然是修炼内功，所以2012款牧马人在外观方面并没有明显的改变，经典而又硬朗至

极的车身造型也无需做更大的修改。只是第一批进口到中国的牧马人采用了同色翼子板和

车顶，相比之下编辑还是更喜欢纯黑色的翼子板和车顶，原因之一是黑色的翼子板在越野

时不用担心被刮伤油漆，其二黑色在视觉上会更加原始、狂野。

经典的7孔格栅、接近直角的可折叠的

挡风玻璃、裸露的车门铰链和螺栓，这些

都是牧马人被称作经典的原因，也正是这

些与如今设计趋势背道而驰的经典元素，

才会令牧马人在如今竞争激烈的汽车市场

上屹立不倒。
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